
比赛现场
青伟选手包揽冠亚军

在开幕式上，启德未来教育集团
董事长卢春林、青岛市国际象棋协会
会长王青伟、青岛市教育局国际交流
合作处处长隋世宇以及海参崴国际
象棋联合会代表Andrei Stepanov分
别发表讲话。开幕式之后比赛正式
开始。受邀出席本次比赛的代表队
分别是青岛青伟国际象棋俱乐部、俄
罗斯海参崴国际象棋俱乐部、明德双
语学校国际象棋俱乐部以及驻青团
体机构。

参加比赛的选手高手如林，不乏
棋协大师以及运动健将，甚至接近半
数选手都具有国际等级积分。青岛
市国际象棋少年队教练王桐森也赶
到比赛现场，关注场上选手的表现。
比赛在上午 10:00 至 12:00 进行第一
轮至第二轮的对决。每轮比赛将根
据瑞士制赛制积分安排进行计时，每
轮时长为25分钟加10秒。随着比赛
的推进，青岛西海岸新区明德双语学
校体育馆内的气氛愈发紧张。棋手
们在棋盘上运筹帷幄，每一步棋都显
得至关重要。观众们屏息凝视，被精
彩的对局牵动着，不时爆发出阵阵掌
声。下午继续第三轮至第五轮的精
彩对决，棋手们经过短暂的休息后再
次投入到紧张的对弈中。随着一轮
轮比赛的推进，积分榜上的排名也在
不断变化，竞争愈发激烈。

尽管比赛紧张激烈，但是中外棋
手都表现出专业的棋手素养和友好
的国际礼仪。棋手们纷纷与对手交
换纪念礼物，相互间不仅交流了棋
艺，也增进了友谊。经过激烈的角
逐，最终，青伟国际象棋俱乐部棋手
吴凯歌和曲浩鸣包揽个人项目冠亚
军，俄罗斯棋手 Glushchenko Artem
获得第三名。同时，青岛青伟国际象
棋俱乐部也以绝对优势将团体冠军
奖杯收入囊中。在闭幕式上，王青伟
大师与俄罗斯海参崴国际象棋联合
会代表 Andrei Stepanov 现场签约，
双方达成战略合作，携手在国际象棋
领域开拓新的机遇。

在闭幕式现场，俄罗斯棋手也带
来一个好消息——青伟大师的两首
诗入选中俄诗词选，青伟大师和俄罗
斯小棋手用中文和俄文即兴朗诵了
这首诗，博得了全场热烈掌声。

跨越国界的棋局
“明德杯”第一届国际象棋中外邀请赛举办 中俄对弈青伟棋手包揽冠亚军

金秋十月，青岛市国
际象棋协会与青岛明德
双语学校共同举办的“明
德杯”第一届国际象棋中
外邀请赛于10月13日上
午在西海岸新区青岛明
德双语学校隆重举行，来
自世界各地的棋手们在
活动现场展开激烈的角
逐。比赛日当天一早，随
着棋手们陆续签到并进
入比赛场地，一场中俄对
弈在裁判员的一声令下，
正式拉开比赛帷幕。

“明德杯”第一届国际象棋中外邀请赛现场。

比赛间隙，王青伟（右二）给棋手们复盘。

育人特色
夯实国象普及基础

国际象棋在我国发展的时
间并不长，与其他项目相比，师
资更是制约普及推广的突出短
板，仅靠几名高水平棋手远远
满足不了现实需求。“靠几名高
水平的棋手来普及国际象棋是
远远不够的。这严重制约了国
际象棋在青岛的进一步发展。”
在实践中王青伟发现，很多家
长在陪孩子学棋的过程中也学
会了下棋，他们更加懂得孩子
的心理，相比专业教练这反而
是一个优势。“不少家长在陪着
孩子学棋的过程中，慢慢自己
学会了下棋，而且还能指导孩
子。”一个大胆的想法出现在王
青伟的脑中：招募家长教练，吸
收这个群体参与到国际象棋普
及当中。于是王青伟开始择优
选拔和招募有兴趣的家长并加
以培训，这些家长教练对于青
岛国际象棋的普及推广发挥了
非常重要的作用，不断做大的
蛋糕和持续迭代的需求也因此
为高水平的专业教练提供了更
多用武之地。

王青伟刚提出这个想法的
时候，就有很多人质疑：“家长
都是国际象棋的新手，让他们
来教棋，感觉不合适。”对此，王
青伟力排众议，他认为：“刚刚
入门的家长教练，在教棋过程
中只把自己掌握的知识教给孩
子，这叫启蒙。”王青伟进一步
解释，家长教练与专业教练相
比还有很大的优势，他们更了
解孩子的心理，与孩子距离更
近。就这样，一大批家长教练
被招募进教练队伍，一些优秀
的家长教练则被进一步培训，
可以教授更高层次学生。国际
象棋这几年的迅速发展，家长
教练这一群体起到了一定作
用。“近期，我们又招收了一批
家长教练进入我们的教练队伍
当中。”王青伟说。

当别人还在用常规套路推
广国际象棋时，王青伟已将国际
象棋这项运动经营得花样百
出。在王青伟看来，推广普及国
际象棋，不仅是为孩子们提供一
种智力游戏，也为社会提供了就
业职位，最重要的是走出一条

“以棋养棋”的路子，为国际象棋
的发展提供经验。此次，“明德
杯”首届国际象棋中外邀请赛的
成功举办，青伟小将再次包揽冠
亚军，亮眼的成绩再次说明，青
岛国际象棋已经走出一条属于
自己的成长路线。王青伟说：

“每个项目最开始阶段，许多人
都觉得我只是说说而已，在准备
筹划过程中，我们也遇到非常多
的困难，但我想的就是要坚持住
自己的信念，推广国际象棋运
动，让更多的人参与其中，感受
这项运动的独特魅力。”

本版撰稿
观海新闻/青岛早报记者 钟尚蕾
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育人幕后
普及国象有了“青岛模式”

结交朋友、锻炼棋艺，提高个人素
养、开创更多发展机遇，这就是“国际”
象棋。

说起青岛国际象棋，但凡培育孩子
走这条路的家长，都想让孩子成为佼佼
者，针对家长们的想法，青岛市国际象
棋协会会长王青伟认为，“要想培养顶
尖国际象棋选手是可遇不可求的，棋手
除了要有天赋之外，还要有难得的机遇
和坚持不懈付出的努力。”如何给学习
国际象棋的孩子们制定一条科学的培
养路线，经过一段时间考虑，王青伟向
记者展开了一幅协会成长规划的发展
蓝图。“2005 年，我们在当时还叫青岛育
才中学的青岛实验初中成立了国际象
棋班。”王青伟告诉记者，青岛实验初中
开始招收国际象棋特长生之后，对于国
际象棋在小学和幼儿园的普及是极大
的利好。“而当时青岛实验初中国际象
棋班棋手，学习成绩一直名列前茅。”王
青伟说。也正是这两点，使得家长们更
加愿意让孩子学习国际象棋。随着幼
儿园、中小学学习国际象棋人数的增

多，我市一些重点高中也开始招收国际象
棋特长生。借此契机，王青伟积极将国际
象棋与学校教育结合，在实践中用鲜活的
事例让越来越多的学校和家长认识到，国
际象棋对于青少年学习和成长的特殊价
值和积极作用。国际象棋在青岛实验初
中的成功也在青岛全市范围内起到了非
常好的示范效应。20 年来在体教融合的
道路上，青岛国际象棋以点带面，在许多
小学以及初高中名校扎下根来，有力带动
了国际象棋在全市的普及发展。

随着国际象棋运动在青岛的普及，王
青伟开始将目光投向更远的地方。“我们积
极与一些知名高校取得联系，同时也为国
际象棋特长生献计献策，大学等都开始招
收国际象棋特长生。我本人也担任湖南工
业大学的客座教授。”王青伟打造的与教育
相结合的模式对于国际象棋的普及起到了
积极的作用，扩大了青岛国际象棋人口。
目前，大约有 5 万多名儿童，在不同程度地
接受国际象棋训练。

岛城国际象棋的火爆开展，得到了中
国国际象棋国家队的总教练、国际象棋男
子国际特级大师叶江川的认可，他也为协
会题词：“与教育相结合 谱国象新篇章”，
并将王青伟称为“国际象棋普及的开路先
锋”。
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